
香港文匯報訊（記者 解玲）繼3月為觀塘區內過百
名基層學童提供免費弱視檢測後，由香港眼科醫學院、
香港執業眼科醫生會策劃之「全城護眼．築福香港」，
昨日假長沙灣社區中心再度舉行，為區內基層家庭舉行
一系列護眼常識講座，並為參與兒童免費驗眼，全面推
廣護眼知識。近60個來自深水埗的基層家庭出席當日
驗眼活動，當中近四成人需轉介至診所作詳細檢查。
為續向大眾宣揚護眼訊息和讓更多基層人士受惠，香

港執業眼科醫生會獲中國僑聯常委、中國和平統一促進
會香港總會執行會長、香港華僑華人聯合會主席姚志勝
慷慨捐贈100萬港元，成立「睛彩慈善基金」，冀將
「全城護眼．築福香港」活動延續下去。
活動當日，在政務司司長林鄭月娥見證下，「睛彩慈

善基金」捐贈人姚志勝，將支票交予該基金代表周伯展
醫生，扶貧委員會「築福香港」工作小組主席紀文鳳，
「睛彩慈善基金」榮譽顧問梁智鴻醫生。主禮嘉賓在全
場倒數聲中，齊心砌出基金標誌，寓意基金正式啟動。

林鄭感謝醫生深入社區家訪
林鄭月娥致辭指，基金成立全賴一班熱心人士支持與

幫助，姚志勝先生捐助奠定種子基金，周伯展醫生、梁

智鴻醫生亦傾力而為，令基層學童受惠。她感謝主辦機
構一眾醫生身體力行，走出工作間，深入社區家訪，了
解基層兒童護眼局限，並兩次為他們免費驗眼，正體現
「築福香港」旨在鼓勵各界自發舉辦不同活動，走進各
區為弱勢社群提供支援之精神。

周伯展建議學童定期做檢查
周伯展指，3月份活動令他深感基層學童的視力問題

不容忽視，此次再度舉辦，並公布早前針對家長對子女
眼疾認識的調查結果，提出護眼建議，藉此提高大眾關
注眼睛健康的重要性。他建議，家長應及早為子女做定
期眼科檢查，亦期望透過啟動「睛彩慈善基金」，讓更
多基層人士可享有免費驗眼服務。

姚志勝盼拋磚引玉增關注
姚志勝亦指活動深具意義，能夠協助更多患有眼疾的

基層人士得到醫療援助，並且令學童及家長更了解護眼
的重要性。
他希望所捐款項可以拋磚引玉，令更多有心人關注青

少年護眼及健康成長，用更光亮的雙眼學有所成，回饋
社會。
活動召集人邱健醫生衷心感激參與計劃的義工醫生，

及借出驗眼儀器的機構。主辦機構招募了多名私人執業
眼科醫生會員，特意為在是次活動中被驗出有視力問題
的兒童，免費提供一次診治及藥物治療。

姚志勝捐百萬助基層童驗眼
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■前排左起：姚志勝、周伯展、林鄭月娥、紀文鳳、梁智鴻在典禮上合照。 曾慶威 攝

「扶貧安老號」啟航 惠82萬長者
張建宗：研「全民退保」標時「勇承擔」盼凝共識決定方向

港大社工及社會行政學系榮譽教授周永新今天會
向政府提交退休保障的研究報告，何時公開則

由政府決定，但相信政府會在一兩星期內公開報告。
周永新又指，香港欠缺公共老年金制度，認為目前是
最成熟時機討論全民退休保障，不希望大部分長者需
要依靠綜援制度。
張建宗日前與傳媒茶敘時指出，現行長者生活津貼
在養老方面發揮到一定作用，卻有不足的地方，需要
有一個長遠的政策，但「全民退保」的最大障礙是要
凝聚社會共識，例如錢從何來等，期望現屆政府有大
方向決定，「最低限度要定出一個清晰的方向。」

扶貧會先論「退保」後公開合適
對於研究報告是否會向外公開，張建宗表示，透明
度一定會有，因為有關議題影響到不同階層的人，但
由於顧問研究是由扶貧委員會委託港大去做，認為應
先由扶貧委員會去討論，然後才向外公開會比較合適。
張建宗指出，「全民退保」與標準工時、取消強
積金對沖機制同樣「棘手」，只是緩急先後的問

題，最重要是達成共識。他又謂，相關議題推行時
都必須平衡僱員權益與僱主的承受力，承認難度十
分高，「因為香港有98%企業屬中小企，相信無人
想見到它們倒閉，勞工議題要互諒互讓。」

盼早結束拉布盡快推低津
回顧現屆政府在扶貧工作的推動上，張建宗以「務

實有為、多方協作、勇於承擔、敢於創新」去形容。
他指出，長者生活津貼推出時，資產審查方面引起很
大爭議，現時認受性已相當高，多達42萬名長者受
惠。他表示，政府的施政理念十分明確，並有戰略性
部署，期望拉布早日結束，讓低收入家庭津貼可以盡
快推出，有效紓緩在職貧窮問題。

盡用社福機構地增1.7萬舍位
張建宗又指，由於目前安老服務配套不足，以致

長者過早入住安老院，「如果家居配套做好，院舍
壓力自然減少，因此我們需全面加強安老配套。」
他又表示，當局亦地盡其用，將社福機構的用地

變作院舍，計劃構思已開始成型並屆整合階段，目
前共有43間機構合共提出63個計劃，「如果全部
都落成，5年至10年內可在安老及復康方面增加
1.7萬個日間或全日舍位。」他表示，單是改建已
需要200億元，當局今年1月已就此額外向獎劵基
金注資100億元推行。
除了安老以外，張建宗指讓青少年及兒童向上流動

亦十分重要，當局期望透過校本模式推行兒童發展基
金，讓「一間企業收養一間學校」，透過師友計劃建
立關愛社會。他又指出，期望暑期過後起，每一區都
有課餘託管中心延長服務時間至晚上9時，及假日最
少開放10小時，為基層家庭帶來更多便利。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）現屆政府一直大力投放資源於安老及扶貧工作，勞
工及福利局局長張建宗形容，特區「扶貧號」及「安老服務號」已全速啟航，乘風破
浪地向前進發，約82萬名65歲以上長者在社會福利網支援範圍內。港大教授周永新
今日將向政府提交退休保障的研究報告，張建宗坦言，全民退休保障議題與標準工
時、取消強積金對沖機制同樣「棘手」，但亦是現屆政府「勇於承擔」的一個好例
子，期望能在今屆政府內凝聚社會共識並就大方向作出決定。

■張建宗表示，特區「扶貧號」及「安老服務
號」已全速啟航。 聶曉輝 攝
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香港文匯報訊（記者 聶曉輝）本港勞工界爭取男士侍
產假多年，港府終建議男性僱員連續工作40星期後，可享
有3天侍產假，其間可獲80%薪金，並已進入條例草案審
議階段。然而，民主黨立法會議員黃碧雲早前卻提出2項
修訂，將3天侍產假改為7天並要求全薪，令議案能否順
利通過成疑。勞工及福利局局長張建宗坦言，為侍產假立
法是「得來不易」，對目前情況表示十分失望，又強調侍
產假「不能難產」。
張建宗表示，明白部分人認為3天侍產假並不足夠，

但強調立法過程「得來不易」，當局曾收集逾千間企業
的資料，80%只提供2天侍產假，只有部分大企業提供5
天至7天，而整體平均數亦是3天，故認為3天是一個恰
當的起步點，「勞顧會承諾在政策推行一年後檢討，如
果影響不大，不排除會增加日數。」

勞顧會共識重要 重諮詢或誤時
張建宗強調，勞顧會的共識十分重要，而條文的細節

都是勞顧會的共識，又謂如要重新啟動諮詢程序，可能
要再耽誤一段時間，而最終3天的建議亦可能沒有改
變，「我認為應該先通過，讓男士們可盡快享有3天侍
產假，而將來增加日數的大門並沒有關上。」
他又指出，有政黨表明侍產假應享有全薪，「但現時產
假亦非全薪，到時又會有人說不公平。」立法會將於下周
一繼續審議相關條文，就算屆時順利通過，由於必須有10

天至14天通知期，一定趕不及於下周三本屆立法會最後一次大會
上恢復二讀，期望暑假後可即時處理，以趕及於明年推行。

手機假訊息氾濫 66%智能用家中招續勤覓地促競爭
茂波盼社會明大局

香港文匯報訊（記者 文森）發展局局長陳茂波昨日在網誌撰文表
示，政府會繼續努力覓地和開發新土地，確保土地供應可以持續和
穩定，並致力促進市場競爭，多建適合一般市民置業安居的中小型
單位；他希望社會和地區人士明白大局，支持政府增加土地供應的
各項工作。
陳茂波昨日以〈促進競爭確保供應〉為題在網誌撰文，指社會上

有部分人擔心香港的私人住宅市場會否繼續由幾家大型發展商所壟
斷，因而喪失競爭。他表示，過去兩年政府售出的59幅住宅用地，
其中近半面積大約或少於半公頃。而59幅地中，按標書顯示的母公
司資料統計，只有9幅由坊間所謂4大發展商的其中3家投得，可供
興建3,800多個單位。另44幅土地由其他30多家發展商單獨或合作
投得，可供興建約12,000多個單位。餘下的6幅土地，來自內地的
發展商投得3幅，可供興建近2,100個單位；另3幅則由基金投得，
可供興建400多個單位。

賣地參與者多 市場份額分散
從投得土地的幅數去分析，除了兩家發展商各投得7幅土地，一家
投得5幅，另兩家財團組合分別投得3幅外，其他絕大部分都只投得一
幅土地。故此，最近兩年的政府賣地，市場參與者眾多，市場份額亦
相當分散。加上賣地條款又限定了發展商在投得土地後若干年內須落
成有關單位，而政府又繼續着力增加土地供應，住宅市場的競爭未來
估計將會大為提升。他又指，從這59幅土地可建住宅單位的種類去
看，這兩年售出的土地可供興建的單位預計將以中小型單位為主。
另外，網誌又提及，自2003年起政府停止主動賣地後，由2004年起

的6個年度，政府透過勾地機制出售了30幅可作住宅發展的政府土地，
按土地出售時估算合共可供興建約17,000個單位。由2008年至2013年
的6年期間，私人住宅單位的落成量平均每年僅得約9,500個。

推「辣招」樓價穩 屋荒未解決
陳茂波稱，為了讓樓市健康發展，協助市民置業安居，房屋土地供應
成為現屆政府重中之重的工作。在覓地建屋需時，政府必須同時從需求
和供應方面入手應對樓市。自去年2月「雙辣招」推出後，樓價開始逐
步平穩，至最近還出現回調跡象，但房屋供應短缺問題始終仍未解決。
他又說，現屆政府上任後大力增加土地供應，並於去年宣布取消

實行了超過10年的勾地機制，賣地計劃改為全面由政府主導。自
2012年4月至2014年5月底的26個月間，政府通過招標售出了59幅
住宅用地，按土地出售時估算合共可供興建近1.9萬個單位。這數字
尚未包括港鐵沿線物業發展和市建局重建項目，亦未包括私人業權
土地的發展或重建項目。根據運輸及房屋局截至今年5月底的估計，
在未來3至4年間，市場可以提供的私人住宅單位約有7.2萬個。

香港文匯報訊（實習記者 韓詠
儀）近年智能手機普及，2013年首季
智能手機普及率達63％，不法分子容
易在即時通訊軟件散布謠言，發布虛
假消息。有智能手機即時通訊軟件使
用調查顯示，66％用家收過別人轉傳
的假訊息，只有58％用家經過核實才
轉發，38％認為以智能手機傳播假消
息的情況嚴重。民建聯希望當局加強
宣傳和教育，又呼籲通訊軟件供應商
提供舉報機制，同時亦提醒市民提高
警覺，慎防手機假訊息。
民建聯於今年5月26日至31日，
進行了一項有關智能手機即時通訊軟
件使用的調查，當中以電話隨機抽樣
訪問了 1,117 個市民。調查結果顯
示，58％受訪者有使用智能手機的即
時通訊軟件，而當中65％的人會轉發
別人傳來的訊息，而14%的人是一定
會轉發。可是，8％轉發訊息的受訪

者表示不會核實訊息內容，34％受訪
者間中會，58％受訪者則指多數會。
38％受訪者認為以智能手機傳播假消
息的情況嚴重，只有26％受訪者認為
不嚴重。其次，有66％用家收過別人
轉傳的假消息，34％用家未收過或不
清楚。53％受訪者認為智能手機轉傳
他人製造的假消息有刑事責任，12％
則認為沒有。

葛珮帆：等商舖澄清生意已受損
近年多個虛假訊息在即時通訊軟件

廣泛流傳，例如偽鈔湧現、發現新沙
士個案、食肆使用地溝油等，事後都
發現是不實的消息。民建聯立法會議
員葛珮帆表示，現時網絡改圖容易，
因此即使有相片亦未必是真實。她續
說，即時通訊軟件強大的轉傳功能令
假消息傳播迅速，即使商舖即時澄
清，虛假訊息已經對商舖的生意造成

影響，令業界受到困擾。
警方指大部分針對現實世界的法

例，均適用在互聯網世界，現時有關
製造假消息並透過即時通訊軟件散布
或透過互聯網發放惡意虛假訊息有可
能干犯有犯罪或不誠實意圖而取用，
便觸犯了第二百章《刑事罪行條例》

第一百六十一條，一經定罪，最高可
被判監禁五年。警方商業罪案調查科
科技罪案組表示並沒有相關的檢控數
字。大律師蕭震然解釋，造謠者有可
能觸犯法例，轉傳訊息者則不會，由
於假消息在即時通訊軟件快速流傳，
因此難以檢控造謠者。

香港文匯報訊（記者 鮑旻珊）有團體的調查發
現，三成六受訪學生自稱曾在社交媒體參與高危活
動，包括約會網友、裸聊、接受別人的性要求，以
及參與自殺群組等。有個案指，曾在網上加入交友
群組，但因有一次沒有出席群組的聚會而被「起

底」，其他網友則肆意地作出言語侮辱及攻擊，事
主最後透過互聯網向社工求助，事件才告一段落。
香港青年協會uTouch網上外展服務於六月期

間，以抽樣自填問卷方式，成功訪問1,443名小六
至中五學生。結果顯示，九成九的受訪學生均有使
用社交媒體，三成六學生，即520人曾在社交媒體
參與危機活動，當中近三成曾約會新相識網友，一
成七曾分享或觀看色情資訊；亦有一成四人曾參與
「與性有關」的活動，包括裸聊及接受別人的性要
求，另有一成曾參與自殺群組或發放自殘相片或資
訊。

90後無出席網聚遭「起底」欺凌
現年20歲的Peter表示，在至少3年前，因為自
己融入不到社交生活，曾參與義工及興趣班仍未能
結識朋友，故在網上的討論區加入交友群組，希望

擴大自己的社交圈子。而當時，他加入了兩個交友
群組，不料有一次因出席其中一個群組的聚會，而
無出席另一個，被網友「起底」，不但將他的照片
發放到群組，亦肆意地作出言語侮辱及攻擊。
他初時感到相當憤怒，情緒激動，有作出反駁，

但網友的言語攻擊並未有減少及停止，他最後透過
互聯網向青協社工求助，事件才告一段落。他以過
來人的身份建議其他青少年遇到這類事情要冷靜；
有需要時，可向社工尋求協助。他亦提醒，不要將
太多敏感及個人資料上載到網上，以免被人利用。
uTouch網上外展輔導服務計劃主任吳錦娟指

出，調查反映青少年活躍於社交媒體，而社交媒體
上藏有不少陷阱，對青少年帶來負面的影響， 建
議家長日常應與子女保持溝通及良好關係，透過開
放的交談了解子女使用社交媒體的情況，並引導子
女善用媒體平台，提高預防及自我規管意識。

裸聊入自殺群組裸聊入自殺群組 3636%%學生上網學生上網曾曾「「玩火玩火」」

■團體建議家長引導子女善用媒體平台。鮑旻珊 攝

葛珮帆(左三)指假訊息流動快，等商舖澄清已造成生意損失。 韓詠儀 攝


